

## PRECIO DE SUBSCRIPCIÓN

Al mes, 50 céntimos en la ciudad, 1 peseta en la provincia.

Número suelto, 2 céntimos.

# LA AURORA

DIARIO INDEPENDIENTE

## DIRECCIÓN

Calle de los Aljibes, núm. 7.

Toda la correspondencia al Administrador Don José Úbeda.

## EL MINISTERIO DE ULTRAMAR

Sí, que se suprima este Ministerio: ¡la lástima es que no se suprimen todos, para la falta que hacen!

Pero si se ha de suprimir sólo aparentemente, es decir, apareciendo su personal superior en la Presidencia, bajo la plantilla de una Dirección general, ó de una Sección siquiera ¡ah! entonces que no se suprima, porque sin ahorrarnos nada, ó muy poco, con el cambio, quedarán peor servidas las colonias que nos queden, que lo han estado hasta ahora.

¡Y cuidado que no cabe peor dentro de lo malo! Con decir á mis lectores que la Sección de colonización en el actual Ministerio de Ultramar está á cargo de un poeta, distinguido sí, pero que en su vida ha visto colonias, ni las

ha estudiado tampoco, está dicho cómo andará aquéllas. Pues buen número de Negociados está á cargo de otros poetas distinguidos unos, y otros no, cuáles en activo y quiénes jubilados, hasta haberse podido llamar con razón al Ministerio de Ultramar *El Parnasillo*.....

¿Qué iba á salir de allí sino aleluyas?

Y verán Uds. cómo siguen saliendo de la Presidencia, y saldrán, en cambio, de la nómina los pequeños: aquellos modestos funcionarios de seis y ocho que no tienen influencia ni vena poética. Hay síntomas que no *marran*: el Ministro de Ultramar ya tiene su colocación *honestá* para cuando se suprima el Ministerio; luego habrá que hacer hueco á los poetas, porque pegan.

Y vamos viviendo.

VENTURA F. LÓPEZ

4

## LOS NIÑONGOS

la hacía el amor en alta voz, entre las risas de sus acompañantes.....

Positivamente, pensaba Trini, estos españoles eran peores que los de Filipinas; pero los disculpaba, porque en realidad no sabían quién era ella; acostumbrados á considerar siempre como criados á las gentes de color, pensarían sin duda de ella que era una criada, cuando Trini era señora y tenía criada y doncella blancas á su disposición. Y poco humildes que la servían; todo el día las traía al retortero, reprendiéndolas por las cosas más insignificantes, y en cuanto se propasaban un poco las ponía de patitas en la calle..... ¡Ah!, ella haría entender á estos españoles quiénes eran las *chinitas*.....

Trini había tenido ya no sé cuántas criadas, porque ninguna se podía sufrir; la mejor no se contentaba con menos que con comer mejor que ella y su madre, que eran las amas, y hasta se reían de ellas porque las veían engullir, de vez en cuando, la morisqueta sin tenedor..... Pues luego querían dormir en cama con colchones, cuando ya se

sabía lo que era un criado....., que come cualquier cosa y duerme en cualquiera parte..... Y si no ¿por qué los españoles no hacían otro tanto con sus criados en Filipinas?..... Pues todos eran iguales y podían reirse aquí cuanto quisieran de ellas, que Trini y D.<sup>a</sup> Chóleng estaban dispuestas á hacer pasar á sus criados en Madrid por lo mismo que pasan los *batas* en Filipinas.

Pero, á pesar de esto, si Trini y su madre salían con la doncella alguna vez, todo el mundo la tomaba á ésta por la señora, sin que bastara á deshacer el error, que D.<sup>a</sup> Chóleng la llevara siempre á respetuosa distancia detrás de sí, y cargada por añadidura con algún bulto para indicar su misión. Trini se volaba con esto; pero la alentaba la esperanza del premio del Conservatorio, que acabaría de una vez con todas estas equivocaciones.

Mas por lo pronto á su casa no venían sino contadas visitas, y éstas, en su mayor parte, de indios, algunos de los cuales habían lampaceado los suelos de algunas casas de Manila..... Menos mal que Gorio del Katataw (1), ó simplemente Gorio, como le llamaban, era uno de los más

(1) Había antes firmado siempre Catataw; pero gracias al *progreso* descubierto por Rizal, vino á firmarse Katataw.

## NECESIDAD DE LA ORACIÓN

### I

Pasmábame yo una vez más, AURORA mía, ante la suntuosa y magnífica puerta llamada de Los Leones de esta Santa Iglesia Primada, cuando distrajeron mi atención, sacándome de aquel artístico arrobamiento, las siguientes frases, que dos sujetos, muy conocidos tuyos y míos, pronunciaban á mi lado. Escucha lo que decían y cuéntaselo al público respetable, aunque nos tache de indiscretos.

—Ya que nos encontramos tan cerca de la Catedral, amigo D. José, sería bueno y saludable oír Misa para empezar bien el día.

—Me es igual; entremos, porque debo ser condescendiente; pero, Sr. D. Justo, para que el Creador, nos socorra con sus gracias y beneficios no son necesarios ni Templos ni oraciones. El Universo es el mejor lugar; el pensamiento la mejor oración, sin exterioridades ni rituales, que yo créo, como los grandes filósofos, manifestaciones pueriles.

—¿De manera, señor mío, que Ud. condena con esos filósofos, contestados y vencidos millones de veces por los Santos Padres de la Iglesia, por los escritores católicos y por el buen sentido, el culto externo y las santas prácticas de la Religión? ; Me causa lástima la debilidad y pobreza de su criterio!

—Pues..... guárdese Ud. su impertinente lástima y confiese que el gran hombre Juan Jacobo Rousseau sabía

asiduos concurrentes á casa de Trini, y también uno de los indios más listos y mejor relacionados de toda la colonia. En éste, pues, pensaron como en su salvación.

Verdad es que D.<sup>a</sup> Chóleng le había negado el saludo varias veces en la calle, y verdad también que, conociendo su origen, se había extrañado más de una de que la llamara *paisana* con gran confianza, reprochando esa especie de solidaridad en que viven los filipinos en Madrid, sin distinguir entre indios y mestizos; pero en casa siempre le había tratado bien, y hasta le había regalado algunas libras de chocolate, temerosa del que le darían en la casa de huéspedes; y desde que entró en sus cálculos servirse de él, no sólo le distinguía y consideraba sobre todos los demás indios llamándole *niño*, sino permitiendo también que acompañara á su hija en paseo.

No merecía ciertamente Gorio menos, porque era Licenciado y pronto sería Doctor, y á más de esto pasaba por periodista y gozaba de cierta fama de orador distinguido que le daba entrada á los círculos y demás centros de reunión..... Por lo demás, Gorio había sido *bata* ó criado del Convento de Santo Domingo de Manila, y á costa de muchos azotes de los frailes se encontraba al presente hecho todo un Abogado.

más que Ud., y..... en fin, entremos á oír Misa, supuesto que ese es su deseo.

—Sin embargo, D. José, ahora quisiera más un rato de conversación, y espero que no se negará á concederme este favor.

—Con el mayor gusto escucharé á Ud. lo que tenga la bondad de decirme.

FRANCISCO GARCÍA-RODRIGO.

## Místicas flores.

### El ajeno.

La flor de mis amores  
es la flor del ajeno y la amargura.  
Semeja mis dolores  
su fúnebre hermosura  
que en campo pedregoso se levanta,  
embalsamando el aire de olor fuerte.

Mi pena de igual suerte  
inunda el mundo todo de dulzura,  
y á los demás si encanta  
á mí, en cambio, tan sólo da la muerte.

V.

## EL MINISTERIO POLAVIEJA

Cortamos de un colega la siguiente combinación ministerial que ha de coincidir con el año *que viene*:

«Presidencia y Guerra, Polavieja; Estado, Canalejas; Gobernación, Zugasti (el que extinguió el bandolerismo en

### IV

#### República y morisqueta.

Gorio, como la mayor parte de los paisanos de Trini, hacía una vida muy singular, vivía en una casa de la calle del Oso, donde por el módico interés de cuatro reales le proporcionaba comida y habitación un español que había estado en Filipinas. Era éste una especie de maritornes de cara ancha, provista de regulares patillas, de abdomen abultado y voz atiplada; tenía su mujer correspondiente; pero él era el que corría con todo el arreglo de la casa, pues barría, fregaba, iba á la compra y hasta ayudaba en las obras de costura á su mujer.

Gracias á esas múltiples habilidades estaba en disposición de poder dar asistencia cumplida á sus huéspedes por tan poco precio. Estos no bajaban, por otra parte, nunca de diez, y eran estudiantes casi todos; de modo que el español ganaba todavía dinero, porque eso sí, les trataba con gran confianza. Todas las mañanas salía muy remangado á la plaza y traía verduras para ensalada y multitud de desperdicios de las pescaderías, que era lo único que comían los filipinos, mientras su mujer hacía la

(Continuará.)

Andalucía); Marina, Comillas; Hacienda, Sotolongo; Justicia, Villanueva; Fomento, Gasset y Chinchilla; Ultramar, Suárez Figueroa (Augusto); Gobernador de Madrid, General Linares; Capitán General, Ríos (el que gobierna en una parte de Filipinas); Alcalde, Conde de Romanones; para Directores y Subsecretarios: Francos Rodríguez (Director de *El Globo*), Gayarre, Gallego (Tesifonte), Reparaz y otros políticos que no recordamos.

Los Gobiernos de provincia se proveerán con Coronales y Tenientes Coronales del Ejército, suprimiéndose las Diputaciones provinciales.

Entre otras reformas se citan redacciones de Universidades y Diócesis, y la separación de la justicia civil de la criminal.

El servicio de policía se encomendará exclusivamente á la Guardia civil.»

Pero, ¿y si se muere alguno de los señores de la anterior combinación en lo que resta de año?, preguntará el lector.

¡ Ah! Polavieja es profeta.

## A modo de rectificación.

Por lo que decíamos ayer á propósito de la Conferencia de París, y como no nos duelen prendas, debemos participar á nuestros lectores que hemos visto con satisfacción el nombramiento de nuestro querido amigo Don Manuel Walls para formar parte de la Comisión de la Paz.

El Sr. Walls es un distinguido escritor, y aunque no especialista de Filipinas, ha residido once años en el Archipiélago, hallándose en la actualidad de tercer Secretario de nuestra Embajada en Londres.

Nuestro amigo es, pues, una buena elección; pero no ocultaremos que milita en el partido liberal.

## En la Audiencia.

Ayer tuvo lugar ante la Sección primera de esta Audiencia provincial la vista de un incidente promovido por el Sr. Cura Párroco de Villaminaya en la causa que se le sigue, y por la que se encuentra procesado.

La vista, que se celebró puertas á cerradas, parece que tuvo interés por los descargos que en favor de su patrocinado hizo el Abogado defensor, no obstante ser hábil la argumentación del representante de la parte contraria.

Tendremos á nuestros lectores al tanto de este incidente, sin que pretendamos por ello inclinar su ánimo en favor ni en contra del procesado.

## Grandes tormentas.

En el término de Villatobas, comunica el Alcalde al Sr. Gobernador, descargó el día 21 una tormenta acompañada de pedrisco, dando lugar á una gran inundación.

Los estragos causados son verdaderamente terribles, y la situación en que han quedado los campos lastimosa.

El pedrisco ha arrasado todos los viñedos y olivas, sumiendo en la pobreza, seguramente, muchas familias.

En el término del referido pueblo, hay que registrar una desgracia personal, cual es la muerte del vecino Martín Martínez Alcázar.

De Villacañas también comunican en el mismo sentido, reflejando una situación angustiosa y pidiendo personal para contener la inundación, sin que hasta ahora haya desgracias que lamentar.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

Ayer se verificó el entierro del cadáver del niño Manuel Trujillo y Gutiérrez, hijo de nuestro querido amigo y compañero en la Prensa, D. José.

A la conducción concurren muchos amigos, que testificaron una vez más el aprecio merecido que sienten hacia sus afligidos padres.

En el Cuartelillo fueron repartidos el jueves 80 panes, de los recogidos por la mañana por faltos de peso.

Con motivo de la tormenta que descargó ayer tarde, recibimos de algunos pueblos de la provincia noticias un tanto alarmantes, noticias que nos abstenemos de publicar hasta conocer su verdadero alcance.

Por persona llegada anoche de Madrid, sabemos que el Almirante Cervera fué objeto de desagradables demostraciones al apearse en la Estación del Norte.

Luego, y durante el trayecto hasta su casa, pudo oír varios silbidos con que saludaba su paso la multitud.

## INFORMACIÓN DE MADRID (POR TELÉGRAFO)

Madrid 23—10-45 n.

Han llegado á San Francisco de California, para dirigirse después á Washington y París, dos comisionados de Aguinaldo.

Llevan la misión de expresar las condiciones que exige Aguinaldo para la paz, conforme á las aspiraciones de los tagalos.—*Quintero*.

Madrid 23—10-45 n.

Vuelven á acentuarse las relaciones políticas entre Polavieja y Silvela.

A causa de las tormentas, funcionan todas las líneas con gran retraso.

Corren rumores de que los tagalos han atacado á Cebú.—*Quintero*.

TOLEDO—1898

IMPRESA Y LIBRERÍA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Alcázar, 20.

# ANUNCIOS

25 céntimos.

Fijo.—25 céntimos.

Una peseta.

## LA AURORA

DIARIO INDEPENDIENTE

Subscripción mensual: 50 céntimos en la capital y 1 peseta en la provincia.

Número suelto: 2 céntimos.

Centro de subscripciones y anuncios: *Zocodover, 54.*

A paqueteros y corresponsales precios convencionales.